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EAP 課程心得 

EAP 的認識歷程 
兩年前開始注意到週遭的人時不時的提到 EAP，當時我對 EAP 僅有粗淺的

認識，覺得他是人力資源管理與心理學結合的一個專業領域，而自己正有類似的

學習背景，因此開始慢慢的去接觸與EAP有關的訊息；而在經過幾次相關的訪談、

參加幾次 EAP 的論壇之後，對 EAP 有了更多的認識，它不僅僅只與心理諮商有

關，還包含了醫療、法律、財務…等各種不同的面向，凡事員工可能遭遇到的問

題，都可能是 EAP 的服務範圍，所以 EAP 可以說是匯集了各種不同專業於一身

的交流平台。最後在畢業前，來到了員工協助方案的課程中，從這一整個學期的

學習當中，我對 EAP 又有了更全面的認識，而其中一個重要的體會，就是 EAP
不僅僅只是不同專業之間的交流，重要的是「整合資源」。一個 EAP 的人員或單

位，並不一定要「擁有所有的專業」，而是要知道「哪裡有可取用的專業」，並且

能夠幫個案釐清問題，幫他們連結到最適當的資源。 
在課堂上的學習 
王精文老師、鍾燕宜老師以及王智弘老師除了介紹各種形式的 EAP 之外，另

外還針對人力資源管理、危機與壓力的處理以及諮商三種不同的面向做了許多的

說明。 
這些課程的內容可能在大學或在研究所的課程中有聽過，但是過去並未特別

將這些來自不同領域的知識做一個整合，然而在這次的 EAP 課程中，不但能夠複

習所學，還能了解這些知識在實務中可能會如何結合或使用。像是大學在健康心

理學就知道三級預防的概念，但過去只用在個人的健康管理，卻沒有想過在組織

當中，要如何把這樣的概念融入健康管理的方案中，更進一步，三級預防不僅可

以用在個人身上，也可以套用在組織的危機預防管理上！ 
再者，對於心理背景的人來說，像是保密性等相關的諮商倫理議題，我們會

視為理所當然，但是對於在企業當中的人來說卻很陌生，因此，如何能夠將之轉

換為企業的語言，讓他們能夠理解不同領域的運作方式，並互相尊重彼此的倫理

規範，就是在實務運作上重要的課題。 
我們在這堂課當中，預先知道了這些未來可能會碰到的問題，並且藉由老師

們的引導，讓我們有機會可以針對這些問題進一步省思，讓將來真正面臨這些問

題時不會不知所措，而能夠更有方向的去解決它。 
在參訪中的見聞 
在課堂上，老師讓外置式 EAP 的專家新竹生命線、內置式的成功案例桃園捷

運以及獨樹一格的中科之聯合模式 EAP 來課堂與我們分享實務上的經驗，我們也

前去 EAP 研討會以及中科、漢翔等 EAP 參訪活動，在短短的一學期中，讓我們

接觸到了很多 EAP 實務界的專家前輩，獲得非常多寶貴的實務經驗。 
在這麼多場實務經驗分享的饗宴當中，一再地聽到前輩們叮屬要學會企業的

語言來進行溝通，可見得過去他們在 EAP 的路上都曾遇過類似的問題，所以才如

此的提點我們。在這項跨領域的方案裡，要在不同的思維與背景之間搭起一座堅
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固的橋梁並不是一件容易的事。其實在管理的訓練當中，就有提到類似的溝通問

題，身為管理者，要將專家的意見轉換為一般的語言讓一般員工能夠理解，也要

把一般員工實際面臨的問題或意見表達給專家，所以管理本身也是一種溝通；運

用到 EAP 當中，則是把這樣的溝通再度擴大，不僅是專家與一般員工，也要搭起

專家與專家之間的橋梁。  
另一方面，從眾多的分享中也可以看到不同的 EAP 體系、不同的公司，也都

有各自的獨到之處。例如桃園捷運的事故後安心服務、漢翔的重大傷病照顧團體

等等，是內置式 EAP 根據自己公司特性而衍生的重點服務；提供外置 EAP 服務

的單位，像是新竹生命線高度效率與專業的諮商與轉介系統，以及天力亞太提供

許多與企業相關的 coaching 與訓練，也都各有各的特色。正所謂因地制宜，EAP
的主軸道理我們學到了以後，未來如何因應不同的環境與文化來提供組織與員工

有價值的服務，就是非常重要的一項功課。 
獲得的比預期更多 
在前兩年人管所的訓練中，雖然稍微補足了許多管理基礎理論的知識，但總

是覺得無法看清外面真實世界的面貌，尤其在 EAP 的這一領域，更不是我們待在

單一系所就可以摸清楚的。我們總說上寶山不要空手而回，所以這次從寶山上帶

著拿到手的寶藏下山來到 EAP 學程，無論是在複習相關所學時重新獲得的啟發，

又或者是每一場精彩的實務分享，不但跟入寶山一樣能有所收穫，原本握在手上

的寶藏還更加發光發熱，真的讓我覺得不虛此行！ 
未來努力的方向 
經過了那麼多 EAP 理論與實務的薰陶，我也重新整理了自己未來要多去學習

與探索的方向。首先，我們從課堂與實務分享中了解了說服老闆/公司同仁等支持

或使用 EAP 服務之重要性，前輩們也給予很多的意見；然而聽到、學到是一回事，

能不能做到或做出成果那又是另一個考驗，未來若有機會能夠為企業建立 EAP，
我們已經有了很棒的知識做為武器，接下來要怎麼運用這些武器打出一場漂亮的

仗就要看自己的了！ 
另一方面，我們看過了內置式的公司、提供外置服務的單位，但是較少接觸

到使用外置服務的企業單位。由於自己本身未來可能會以 HR 的身分在企業當中

工作，若是公司本身尚未有明確的EAP相關措施與制度，也許我會試著推廣EAP，
然而一般民營企業使用內置形式 EAP 的狀況不多，若周遭企業也並未形成聯合型

EAP，那麼請益於外置的 EAP 單位還是最有可能的作法，因此如何有效的去找尋

與自己公司最適配的 EAP 服務提供者，並且學會與這些外置單位溝通協調，為公

司創造最大的效益，是我在接下來的職場中最需要去探索的。 
最後，無論未來是否有機會站上 EAP 的舞台，我覺得在這堂課學到的所有經

驗都可以用在職場上。雖然不見得是專業的諮商人員，但我們懂得如何關心同事、

與同事相處；雖然可能不負責 EAP 的業務，但是若身邊有人遇到困難，我們會懂

得要去找尋、利用資源來給予他們適切的協助。無論如何，期望自己能將所學的

東西真正吸收後，確實的落實在生活之中，幫助自己也幫助別人！ 


